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读书应成为生活的一部分
“青未了读书会”首场活动漫话阅读的危机

本报记者 朱洪蕾 实习生 岳倩南

4 月 23 日是世界读书日，阅读也因此成为本周的热门话题。为了倡导全民阅读，齐鲁晚报“青
未了读书会”在这一天正式成立。23 日晚 7 点，读书会首场活动在位于济南市阳光舜城社区的溪边
树会馆举行。围绕实体书店发展、公共图书馆建设等话题，前来参加活动的学生、老师、社区居民、
书店经营者展开了热烈讨论。

读书的时间去哪了？
原济南三联书店经营人白峰

对上世纪 8 0 年代的读书热印象
深刻。彼时“文革”刚结束，此前长
期遭禁的书籍陆续“解禁”，刚念
初中的白峰经常去济南的新华书
店淘书。由于购书的读者实在太
多，白峰经常要排一上午的队才
能买上几本书，那时候他的书单
包括《古文观止》、《悲惨世界》等经
典名著。

白峰承认，上世纪 80 年代几

乎贯穿全社会的读书热现在看来
是特殊年代的产物，很难再能复
制。今天，反复出现在报道中的话
题是“我们为什么不读书”。近几
年，每逢世界读书日，权威机构都
会发布上一年度全民阅读情况，而
连续多年的数字显示，我国年人均
读书不到 5 本。

在读书会现场，大家感慨最多
的话题也是“没时间读书”。高校退
休教授张为民老师说，当下的职场

中人们面临太大的工作压力，而小
孩子从小学开始就面临激烈的升
学压力，过重的课业负担几乎占据
了孩子们的主要时间，“很难再有
时间去看书”。

另一个引发大家反思的话题
是阅读的功利化。多位面临求职的
大学生便提到，尽管每个高校都有
图书馆，但因为求职、考研等压力，
阅读一本书往往主要取决于它对
自己是否“有用”。

书店也是经营机构，不能一直亏损
今年的世界读书日前，北京三

联韬奋书店率先试点 2 4 小时营
业，在实体书店普遍遭遇经营危机
的状况下，三联韬奋书店借鉴台湾

“诚品书店”模式进行经营，从而引
发不小热议。白峰说，书店 24 小时
营业要面临书籍折旧、员工成本增
加等诸多问题，“民营书店毕竟是
经营机构，不能一直亏损，如果有
政府补助的话，书店实现 24 小时

营业是有可能的”。
作为曾经的民营书店经营者，

白峰对民营书店生存的艰难深有
感触。济南三联书店一直主打人文
社科类书籍，其会员最多时有 1 万
多人，但从 1994 年开业后，便经历
多次搬迁，会员逐渐流失，买书的
人也越来越少，并最终在 2013 年
无奈关门。在很多业内人士看来，
随着网络书店的兴起，民营书店的

式微甚至倒闭已在所难免。
济南市新华书店营销部主任袁

雪说，新华书店与一般民营书店的
不同在于，收入中有相当一部分是
靠教材、教辅书籍支撑，“最大的优
势是泉城路新华书店这么大的一座
楼，我们不用交租金，那是我们自己
的”。不过，在网络书店的冲击下，新
华书店也在转变经营思路，通过强
化阅读体验，增加读者的黏度。

社区图书馆同样需要一位好馆长
如果说实体书店的式微尚属

于经营层面的问题，那么公共图书
馆的配套完善则有赖政府部门加
大投入。

中国孔子基金会理事长、秘书
长王大千一直倡导阅读进社区、图
书馆进社区。在读书会上，他倡导
建设书香社区，让社区内书声琅
琅。济南市全民学习服务中心培训

部主任王桂东说，该中心正在济南
打造 10 分钟学习圈，配套成立的

“泉学 e 站”今年底之前预计将会
达到 100 所，对社区居民来说，这
无疑是一个“充电”的好地方。

济南市市中区舜耕街道党工
委副书记杨晓华说，目前济南市的
很多社区居委会都配套了阅览室，
如果将这部分资源利用好，同样能

够更好地服务社区居民。白峰说，
目前不少社区图书馆图书种类较
少，读者也以老年人居多。“一个好
的图书馆的关键是有一个好的馆
长。”白峰说，社区可以邀请大学里
的专业人员帮助建设自己的图书
馆，“比如可以请大学里的教授、学
者列一份书单，购置一些居民想要
看的书。”

张为民（高校退休教授）：退休之前专业书看
得多，退休之后，基本上不看书。我能感觉到读书
的危机，特别是对青少年而言。其中有多种原因，
现在小学生上学的负担比我们上学时候要重。我
们上学那时候业余时间很多，因此读书时间不少，
现在的孩子没有读书的精力。解决这一危机，不是
哪一个组织、家长能解决的问题，要动员全社会。

沈镇（大学生）：我周围的同学很少读书。大学
生有时间基本是上网。大家对武侠、玄幻类小说更
感兴趣，读它们不用费脑子，情节也吸引人，而对
于经典著作涉猎很少。个人比较喜欢纸质书，喜欢
阅读纸质书的那种沉静感觉。古人云“书中自有颜
如玉，书中自有黄金屋”，现在的人都很浮躁，读书
都想立马见效，都会想读书能给我带来什么。

白峰（民营书店经营者）：在世界读书日谈读
书其实是很纠结的问题，我们哪一天不读书？读书
应该成为一个人生活中的一部分，它应该是伴随
你终生的习惯或爱好，不应该强迫或引导孩子读
什么书，每个人都有自己的爱好，应凭兴趣读书。
人在不同的生命阶段有不同的需求，读书是没有
禁区的。不见得哪一本书一定会把人带坏，不存在
这个问题。

王大千（中国孔子基金会理事长、秘书长）：孔
老夫子讲“温故而知新”，这就说明我们要重温一
些经典，反复地读，才能知道新的东西。传统社会
有“书香门第”，讲“耕读传家”，现在读书的条件好
了，反而读书的人少了。虽然物价在不停地上涨，
但感觉书的性价比在下降。

阅读的危机，不是书店的问题，是社会的问
题，大家对读书的兴趣、欲望少了，对自身的要求
低了。我们现在的调查显示，中国人一年只读几本
书，而犹太人要比我们多很多。我倡导打造书香社
区，因为走过社区的石凳、长廊，很少见到有人在
那里读书，看到一个看报的，似乎就是在学习。呼
吁社会重视阅读，希望大家回到书桌前，先坐下
来，从很从容地读一本书开始。

“青未了读书会”成立了！
“青未了读书会”于 2014 年 4 月 23 日成立，依托齐鲁晚报“书坊周刊”，将不定期举办阅读分享、思想交流等活动，欢迎

各界喜爱读书的人士参加。读书会举办前，我们将在齐鲁晚报“书坊周刊”和青未了微信公众号发布预告，敬请关注。。
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